

等で、適當な人があればはいつてもらいう。そうしてそれは選挙された委員の過半数の同意をもつてするのでありますして、市町村長の独断ではないということが次の行に書いてあります。
○坪井委員 そういうことは全部知ております。知つておりますが、そうした一つの特定な人ということは私はすでに間違つておると思う。いやしくも公選でやつたものの中に、そうした者を入れることに同意するということは、いかにもこれは不都合だと思う。過去の農業会のときは、結局御承知の通り、理事会の互選によつて一人特別理事といふものが置けた。これらもすいぶん禍をなしてきておるのであります。今度またこうしたことやることによつて管理委員会といふものは、必ず結果においてうまくいかない、こう考えますので、私としてはこれはない方がいいと思いますが、農林政務次官はこれについてどんなお考えをなされておりますか。

○坪井委員 十四條の「命令をもつて定める面積の農地について」であります。ですが、これは一休どのくらいの範囲ですか。言つてありますか、あまり漠然と過ぎておりますが、この点を伺います。

○山添政府委員 これは「反歩にすすむ予定であります。と言ひますのは、生出の面から言へば「反」ということでもさうじやないかという議論があるからです。されませんが、大体、今までの農地委員会にしましても、あるいは過去の農業会等の資格につきましてもみな一二歩というにしております。それで一反歩ということを踏襲したいと思つております。

○坪井委員 十五條へまいりまして、「市町村農業調整委員会の委員の選出権を有する者は、その総数の三分の二以上の連署をもつて第十三條第三項規定により選挙された委員の解職を請求することができる」となつております。ですが、これは全市町村長の彈劾等にいてもやはりこうした方向になつてるので、きわめて民主的のようでありますけれども、こうした農村が円満食糧を確保しよう、供出していこうとするときには、とにかく信頼のある委員をわれくへは選挙をせねばならぬ。それを選出しておく。それについてどもだれかがこれは「あいが悪いから」いつて、常に三分の一以上の連署があれば彈劾ができるというようなことは必要ないと思う。どこまでもわれらは民衆的にこれを選挙して、委員が必要はないと思ひますが、その点は是信頼し、悪いところはどこまでも是していくということになります。さればこんな三分の一の連署をもつて弾劾

○山添政府委員 それは最近における選舉された委員その他のについても、一般の形でありますて、やはりこういう制度を置いておくということは、意味がないとは思いません。

○井上委員長 坪井君に申し上げます
が、できるだけ簡単に願います。

○坪井委員 第十八條へいきまして「市町村農業調整委員会に関する費用について、政府は毎年度予算の範囲内で補助金を市町村に交付する」となつておりますが、この内容はどのくらいの額でありますか。

○山添政府委員 本年の予算総計費は八億でありますて、その内容については参考資料として配付してござります。

○坪井委員 二十九條の、第十條第一項の規定に違反した者は、これを二万円以下の罰金に処する。次に三十條によつて、「第十一條第四項の規定による命令に違反した者は、これを五千円以下の罰金に処する。」こういうことになりますが、あまりにも罰則が重いではないか。おそらくすべて市町村の食糧調整委員会におきまして、民衆的やからと小さきにおいてはとんど法的に争うことになることは、すべてその結果はよくないと思う。やはり生産を確保する精神に適比例して黒感情をもちまして、結局その効を奏さない。ましてやこうした罰則が重いのですので、この罰金というものは、少くとも千円か、あるいは千五百百円程度で結構だる子思ふもまた次の三十九条におきましても、千円ぐらいでよい

と思う。政府としては没収金だから、なるべく多くとろうという考えをもつておるのか、どんな考え方をもつておるのか承りたいのであります。

○山添政府委員 本來、不急作物の制限、あるいは増産に関する支障を除くための指示、これらの事柄について、しかし罰則を適用されるような事態が生ずるであろうということはあまり考えておりませんけれども、かりにそういう場合がありといたしますならば、現在の経済情勢からいたしまして、この程度の罰金を規定しておくことは相当地であろうと考えております。もつともこれは実際に適用いたします場合には、その事態、また農家の状況等を考えて、裁判所の方でこれは適当に酌量をして、具体的にきめることになると考えております。

○坪井委員 農林大臣が見えましたから最後にお伺いいたします。この食糧確保臨時措置法の内容全般について私は昨日こうした悪法はむしろ逆効果をなすものであるということを主張いたしましたのであります。これによつてはたして期待するだけの供出量というのが完全に供出されるかどうか。私は民主的だと言わねながらも、こうした天降つた一つの食糧確保臨時措置法によつて、必ず物の増産はできないと思ふ。結論は、絶対量の増産ができるなかつたならば、いかに配給したくてもできないと思う。この法によつていかに増産せしむるかという点について、政府としては十二分に考慮を拂つておるか。やはり政府としては増産について——もちろん土地改革とかあるいは開墾、開拓、その他農用必需物資、肥料一切の増産に専念はされておるとは

思はれども、昨日も申し上げました
が、供出については、今まで言われて
おるだけはほとんど農家は完納してお
らない。権利義務は並行すべきで
あるにもかかわらず、配給される必要量
というものは、今年においてすら、必要
資材、肥料その他は六割しか配給され
ておらない。権利義務は並行すべきで
あるにもかかわらず、それらが並行し
ておらない。こういう観点から見まし
ても、結局これによつて食糧が確保で
きるというような場合においては、一昨
々日でありますたか、森幸太郎さんが
らちよつと質問があつたように、國の
食糧の絶対量というものはどんどんあ
いになつておるか、品種別にどのくら
いの数量があれば、どれだけの配給が
できるか。そういう計画に基いてやら
なければならぬが、それをただ漠然と
して確保することではないかぬで
はないかと言われたのでありますか、
その通りでありますと、農林大臣は
この食糧確保についても関心をもつて
おり、人口問題と食糧問題といふこと
は常に言つておりますが、農林大臣は
少くとも二合八匁の食糧確保は、十一
月にいつたならばやりたい、ということ
を言られております。本年も私ども
した麦作の環境から見まして、二合八
匁はいかぬのではないか、ましてや農
家についても、食糧管理局長は、四合
であるけれども、今後はできるだけ増
したいと言われておりますが、少くと
もこうした臨時措置法によつて、農家
の保有米等においても相当量が確保さ
れるという一つの目標を早く指示して
やることが最も必要でありますと、た
だ法律をつくつてとりあげることだけ
であつて、それにに対する裏づけの資
材、肥料、農機具というものがまだ四

對不足しておる、これを責任をもつて
今後必ず供出農家のところまで、やる
自信をもつておるか。これが私は一番
疑念をもつておるのでありますと、法律はつくりましても、これが過去にお
いてはいつでも半年、一年の手遅れになつておる。政府が公約したものでは、肥料の五貫五百目、これ一つだけが今までいつたのでありますと、他におそらく実行したものはないと思う。少くともこの法律をつくられた以上は、政府としては自信をもつて供出に対する裏づけとしての肥料、農機具を必ずやる。肥料だけなら、戦前は八貫五百目いつておつたが、そこまでやるかどうか。あるいは農機具その他も必ずこれらをつくつてやるかどうかということをお伺いいたしたいと思います。最近の状況からみると、昭和電工などはストライキに入つたと言つておりますから、植えはしないと思いますが、責任ある食糧確保に対する裏づけ物資に対して、農林大臣から御答弁をお伺いしたいと思います。

け申し上げたいと思ひますが、それで
はおわかりにならぬと思いますので、
多少自分の意見、批判等を加えての質
問をお許し願いたい、かよう思いますので、
す。私はこの案につきまして、文字か
ら申しますと、第一條はまことに同感
であります。この点は大臣の考えてお
られるごとと私と何にも違つておると
ころはないと思います。案の内容を見
ますと、百害あつて一利ない惡法であ
るということを昨年申し述べておきま
した。その理由とするところはどこに
あるかといふと、この法律案はまことに
非科学的で非論理的であります。こ
の一点をお認めになるかどうか、その
理由はあとから申します。こういうも
のを出しますと、農家は非常に困る、
こう思つて私はこの点をお尋ねいたし
たい。重ねて申し上げますと、第二点
におきましては、この法案は非民主的
であります。そうして日本の特殊農業
という特性を無視いたしました天降り
式の法案であつて、日本の農業には適
合しない。こういう二点をまずもつて
お尋ねいたします。これが根本であり
ますから、この根本をひとつお尋ねし
たい。こう思うのであります。

○小川原委員 当面の問題としてお考
えになつておる点も了承いたします
が、しかば今までの、昨年お出しに
なりましたのは臨時として一箇年であ
りましたが、今度は三年というふうに
改められたのであります。三年とい
うことになりますと、半恒久性をもつ
た法律案になつてしまふのであります
。そうしてこの第二條を見ますと、
米と麦類と馬鈴薯と甘藷と雑穀とありま
すが、日本の農業の全体はこれに盡
きるといつてもよいのであります。そ
ういうことになりますと、非科学的で
あり、非民主的であつて、三年とい
う恒久性をもつた法律で、日本の農家
全体がしばられたということになります
と、これは軽率にわれわれは通すこ
とができるない。暫定措置として通すの
だから一箇年としまるならば、そ
れもやむを得ないと、いうことになります
が、これが三年も続いたということ
になりますと、またそれで三年目にな
りまして、統制作付をおやめになつて、
自由作付に切り替なさるかどうか、その
点もお伺いしておきたいと思います。

だ今の國際情勢から申しましても、日本が完全な独立の形態を一應形式的にもとります間ににおいては、やはり食糧の絶対量不足のものを、占領軍の放出物資に依存しておるという段階におきまして、かような措置をとつた。こういうふうに御了承願いたいと思ひます。

○小川原委員 御苦心の一面は私も察知します。事實はその通りであります。その点は私も肯定しております。こういう法律案をおつくりになるということの御心情はお察しする。しかし、ながら法律というものになつたならば、その心情とか何とかいうようななことを考へていてはできない、すぐさまにそれがもう國民の権利義務でありますから……。私はもう少しつづこんでお話を申し上げたいと考えます。あなたと私は意見が一致しているかもしませんが、手段においてたいへんな相違があるのであります。第一條に「生産」とありますのが、生産と言えば読んで字の通りであります。この意味は非常に深長だと思います。生産をいうことになりますならば、農戸數を何ぼしませばあなたはごらんになりまして、そんで一体耕作反別をどういうふうに考へて、どれだけのことをあげるかということにつきまして、肥料はどうなつて字の通りであります。この意味は非常に深長だと思います。生産をいうことになりますならば、農戸數を何ぼしませば私は使えぬと思います。しかしこまでいくと子供らしいことになるから、実は私は申し上げたくない。この生産をあげるということを一口に言つて草は私は使えぬと思います。しかしこういう裏づけがなければ生産という言葉はあなたが言つたのと同じである。農機具はどうなつていて、農機具は申しあげたくない。このういうことです。まずそれから聽かま

ければ納得いかない。ですから生産といふものについて、それは見解の相違などあるものがある。これは申し上げてよいかどうかわからずせんが、私の言ふとおりに生産の計算をしておりますと、当のものがあります。それで農林省は、何ばくとおつしやられます。私が農林省と大きな差があります。私の言ふとおりに生産の数と違います。そこで農林省は何ばくとおつしやられます。私が農林省と大きな差があります。私の言ふと見て、どれだけの生産をあげたといふこと、これがわからぬんが、私は一步りぞいて違つたといたしまして、政府はどういうふうな視点から、生産者を何回も見て、どれだけの生産をあげたといふことを承りたい。そうなると皆さんは御満足になるでありますよ。が、農林省は責任をもつてそのことをお答え願いたい。さようなことと供出といふことにつきましては、一休人口をどれだけに見て、そうしていくらの配給をいたします、三合から三合、二合五勺など、二合五勺と、どれだけの配給をするのであるか、こういう点をお尋ねいたしたい。

し、民主化していきたという考え方をもつておるのであります。従つて、その結果國內においてどれだけの生産食糧が正式なルートに乗るかという数字と、個々の配給数量がいくらという最後的な決定の上に立つて、不足分の食糧の放出を願うという形式をとつておるのであります。今お話のように、理想論としては戦前のカロリー計算からいけば、なお多くの食糧を配給するのが当然であります。が、現在今申しましてのような事情で、個々の実際の数量の最終的な決定は、われく日本政府の考え方だけではいたしかねるという事情を御了承いたいと思います。

○小川原委員 あなたのお話になつました誠心だけは私は承知いたしますが、足りないという数は一体なんぼ足りないのか、それを伺いたい。

○永江國務大臣 それはただいまお答え申し上げましたように、個々の基準量が違うことによつておのずから足りない数量も出てくるわけであります。従つて二合五匁でも足りないのであります。あるいは二合八匁にいたしましてもカロリーリー計算で、いくと十分でない。従つて個々の基準の数字によつて全体の数字が變つてくるわけであります。私どもにどれだけのものを希望するかというお尋ねでありますれば、もちろん私も少しでも多くの配給ができる数字を希望する。こう申し上げるよりないのであります。

○小川原委員 私も足りないということだけは十分に承知しております。ただ足りないというのは一千万石足りないか、二千万石足りないかということが、ここにの論点だと思ひのであります。足りないということは承知をいた

しますが、馬鈴薯とかあるいはさつまいもとかすべてのものを合わせて、一体どれだけ足りないかということをお聴かせ願いたいと思います。

○永江國務大臣　これは同じことを繰返して申さなければならぬのであります。ですが、個々の配給基準量をいくらにしならば、いくら足りないかという数字は出るのであります。その配給基準量につきましては、先ほど申しましたように、二合五勺を新米穀年度においては二合七勺なり八勺にしていきたい、こういうことで出てくるのであります。農家の方に強制的に割当てるという考え方ではありません。一應合理的に生産農民諸君がこれに協力して、たゞいて、出た供出数量の上で、なお足りない部分は放出物資に依存する、こういうき方をしておるのであります。足りないものをどこまでも國內で生産せられたものに、さらに追いかぶせて追加供出をするとかいう考えは、毛頭もつておりません。

うことは先ほど申し上げましたが、足りない中にも、一方では食生活を米にばかり依存しているが、そういうものになつて、これをお出しになるならば、私どもも納得できますが、その方のことは一つもお立てにならないで、農民のとる米や麦のみを追求されて、その上に足らぬからといって、雑穀まで追求されるということになると、農家は何を食べるかということになるのであります。が、この点はどうなつておりますか。

○永江國務大臣 本法の趣旨は、やはり主食に限界をおいておるのであります。今お尋ねのような肉類、鮮魚介類は、主食のわくの外において考えておるのであります。今お尋ねのように、生鮮食料品を主食に入れて計算せよといふお話をございますが、私どもとしては、主食の限界は第二條で示しておるものを見限界といたしまして、將來食糧事情が緩和せられますならば、この主食の範囲もできるだけ米麦の範囲に縮めていきたいという考え方をもつておられます。今のところ肉類あるいは魚類を主食の中に入れしていくという考え方をもつております。

○小川原委員 それは水掛論になるからやめますが、この法律を制定なさるときに、三箇年とありますが、一体経費をどれだけお見積りになつてこれをやりにならうとするのでありますか。初年度は八億円ということを昨日承りましたが、あとはどうなりますか。

○永江國務大臣 今のお話の通り、大体初年度通り毎年八億程度のものを計上していただきたいと考えております。

○小川原委員 これが自由作付に変つ

たときに、農村には損失が起ると思ういますが、その損失は当然農林省が負うのでしょうか。
○永江國務大臣 御承知のように、作付については一應委員会の運営によつて実際はきまつてるのであります。さういふにしてわが國の食糧事情がだんだん好轉して、かような法律も必要なく、生産農民諸君が自己の好むものを好む方法において自由に生産ができるような限界に達しました際において、自由な生産に轉換するときに、農民諸君がこの法のために受けたいろいろな損失があるという御想像に基いて御質問と思いますが、私はさようないことはないという見解をもつております。なぜかと申しますと、もし自由な食糧生産が、生産農民の個々の人々が欲するままに行われる状態になります場合には、大局部に見ますと、その場合にはやはり日本が独立國として好む食糧の輸入が行われ得る限界に達するのであります。そういう際には、外國のスケールの大きな農業によつて生産されたものが、無制限に輸入されるということは、各方面から考へておられるような、わが國の農村恐慌の一つの大きな原因になるわけであります。そういうのをわれ／＼はあくまでも阻止されたものが、無制限に輸入されるといふことは、立場から考へておられるところでは、農業生産というものが有畜農業なりその他各種の面から勘案されれた総合的な經營によつて、將來外國の農産物の輸入に対抗できる立場におかねばならぬことは、議者のひとしく認めておられるところであります。自由な生産に轉換されるときに、本法

の影響によつて大きな損失が起るとは、私は想像しておらぬであります。
○小川原委員 しかば、その点はういたしておきましたてこの事務が複雑であります。たとえばこのうちを自らますと、これは昨年も申し上げました。これが改まつておらないんです。土地力といふことをここに書いてあります。たとえばこのうちを自らますと、これはたいへんむずかしいことなんです。土地がいいとか悪いとかいふだけでは地質がわからぬわけでもあります。同じ一反歩の中でありまして、私の調べました中から申し上げますと、農林省を侮辱したとおしかりを受けるかもしれませんし、また誤つておるかもしれませんが、米におきまして五石三斗もとつておる方があります。こういう地方の一反歩の地味と、北海道のような一反歩から二俵もとれないような地味とは、これといふことです。こういう地味はよしと書いておいて――地味はよしと書いておいて――まあく書けといつても、これはできません。こういうことになりますと、むろん悪いとか言つてもそれでは何にもならぬ。地味はよしと書いておいて――割当において悪いことがそこへ起つてくると思います。それから作物の組合せを書類の上に書けと言つておわせですが、これは理論的にはよろしいのであります。実際問題として作物の組合せを書類の上に書けと言つても書けないのであります。こういうこととが事務的になりますと、非常に複雑であります。たとえばこのうちを自らぬことになる。役場においても町村長が主導となつてこれをやるということが事務的になりますと、非常に複雑であります。煩瑣をきわめてくるのであります。しこれをまじめに正面から受取りますてやるということになれば、一農家に複数の書記がついておらなければならぬことになる。役場においても町村長がござりましたならば、「村に何人だけあります」と思つておられます。少くてみんなの影響によつて大きな損失が起るとは、私は想像しておらぬであります。

十人以上の書記をおかなければこれら
の事務は煩瑣でできないことになります
して、非常な複雑多岐にわたると思う

のであります。この担当局はいかよ
うにお考えになつておるのであります
が。

○山添政府委員　これは勘案すべき事項を列挙しておるのでありますて、それらのことと総合的に考えて、農家の事情をそれぞれ考えて、農業生産全体として生産があがるように、また農業の事情を考へて適正なる割当をしたいたい。こういう意味であります。説明のとく、なるほど正確にやればやるほど結構でありますから、事務をきわめて

とか、カナダの小麦とか、アメリカの
南の方の綿、タバコとかいうような形
態をもつて来てお考えになつたという

ことで、こういう法案が出たかもしけ
ませんが、日本の國のような海上氣溫
がただちに陸上氣温になりまして變化

を來し、今ころにがつて雹が降つてそ
の災害が大きい、雨が降れば豪雨に
なつて水田が流されるということにな
る、その上に非常に變化のある悪い土
質であります。それが今日これほどの
美田になつたといふのは、農民の何千
年來の努力によつてできたので、今開
墾したからといつてすぐく物がとれる
わけでない、どういふ觀点からすると、

非常に非科学的であつて、理論的でない。こういう経営をするところなるのだということをなくして、ただ供出をせしめて、その供出から取上げよう、こういう目的のためにこれはおやりにがつたので、眞に生産をあけようと、お考えはなく、農民のつくつたものはどうして取上げるかというところに、この法律案があると思うから、これをおどもは非民主的であると断定いたすのであります。これに対しまして政府の方では、もう一べんみなとの意見を聽き、いい案にしようとお考えがあるかないか、それを第一にお伺いいたします。他は局長にお伺いいたします。

○永江國務大臣　この点は私がしばしば申し上げましたように、第一回の國会の際に、いろいろ國会の両院の方から御意見がありまして、それを十分に取入れまして、本法を改めて御審議をけ本法に吸収をしておると考えており

ますので、できるだけ本法案は御審議の上で御賛同を願いたいと考えております。

○田口委員 まず大臣にお伺いいたしました。本法律案の立法趣意は提案理由に書いてあります通りに、主要食糧の

生産の確保と供出の確保、販生活の安定をはかるうということに間違いないことは当然であります。従つて食生活の安定をはかるためには、生産の増加と供出の確保、この二つがうまく調和することにあること当然であります。そこでこの法案においてどこに生産増強の面がもられておるかと申しますと、ほとんど積極的な面はありません。

した。ただ供出制度を合理化して、そういう意図があつて、その点から生産を上げようとなつておるようと思われます。それ以外には生産の面にはなんら積極面がもられておらないと思います。ただ供出を合理化すといいまして、も、現在の農民の農林省局に対する信頼といふものは非常に落ちております。不信任をしておる状態であります。従いまして同じ法案が出来ました。も、農民は必要以上に危惧しておる点があると思います。そこでこの法案をもつと農民が納得でき、不安のないよう改める必要があるうと思う。その点を具体的に申しますならば、本年度の割当におきましても、いわゆる裸供出をさせられてしまつて、政府は決してそんなことはない。事前割当以後にあとから絶対に追加供出もしなければ、今年度の実績によつて來年度をまた上げるというようなことはないとしづく言明しておりますが、農民も納得できないし、われくもその言明

に信用でき得ない。そこでなんらかの方法で割当数量の総額なり、基準なりを法文化す意思はないかどうか。また

農民の最も憂えるところは、事前割当は結構である。よけいに働けば働かなければ農家の収入を増すといつての结构で

ある。それは農民も賛成せざると思
います。ただ割当がきついために、せ
つかく事前割当をしてもらつても、そ
の事前割当の数が多いために、逆に保
有量までも割かなければならぬ。し
まいには裸になつてしまふという憂い
が今年度においても多數ありましたこ
とは、大臣も御承知の通りでありま
す。そこで農民を安心させるために、

あるいは現在の賃金体系と同じよう
に、われわれは賃金体系でも能率給を
希望する。
○井上委員長 議論にわたらずに質問
の要点には、いつて下さい。
○田口委員 そこで農民についてもや
はり最低限度の生活を保障する生活給
と同じように、保有米を最低限度守る
ということで、保有米をはつきり法文
に書き意思はないかどうか。これが最
低限度の標であるということを法文に
盛つて、農林当局の不信をこの面から
取除く処置をしたいと思うのであります
が、農林当局はこの考え方をもつてお
るかどうかをまずお伺いしたいと思いま
す。

○永江國務大臣 いろいろ本法が布かれ
た際ににおける、生産農民諸君の氣持
の上でお尋ねになりますて、こもつと
るな点だと思いますが、しばくこの
点につきましては、委員会において私
なり政府委員から御説明申し上げてお
つた通りでありますて、今御心配のよ
うに裸供出をさせるという意思はない

のであります。しかしそういう例が本年もあつたではないかということでございまして、私もこれを全部否定する

ものではございません。しかしどきるだけ供出割当等が事前に行われて、農民諸君が進んで協力し得るような態勢

にいたしまするのには、やはりかような法的処置が必要であると考えております。ただそれが非常に官僚的になつて、一方的に生産農民諸君の意思いかんにかかわらず、これをつくつていいくいう考えはないのであります。従つてこの精神から申しましても、農家の保

有米を割つて、その供出をしていただくというようが結果に陥らないためにも、やはりこの委員会の運営によりまして、それらのことが個々の農家の意思を十分尊重して運営ができるのでありますから、私どもは今御心配のようない点は、本法案においては一掃することができると思つております。

○田口委員 この制度によつて委員会その他が強力な発言権をもつて、そうちた心配はないようにするが、本法の精神であると大臣は御答弁になりましたか。しかばん大臣にお聞きいたしますが、そういう考え方ならば何ゆえ農業生産計画をまず農林省が立て、しかもそれを縣に指示し、縣がまた村に指示するということをやつておるか、現在農林省はいかなる科学的根拠に基いて、全國の農業計画が立てられるか、おそらく農林統計と作報との報告によつて立てておることを想いまが、少くとも作報その他農林当局では地力まで勘査した数字は出てきておらない。従つて全國一律に、まず農林

省が農業計画を立てるということは、これは理論上不可能であると考えます。現実にも農林当局が不信であることは、われく國民ばかりでなく、世界各國の人々が皆不信をもつておる。また作報等の調査が正確でないことも、昨日も食糧管理局長官が言明しております。わが埼玉縣の例をとつて見ましても、昨年度の作付面積より作報の報告は四千町歩過剰になつております。そこでこれは不思議だというので再調査を命じておるということも、食糧管理局長官が言明しております。従つて作報の報告も非常に間違つておるということは、担当官が認めておるという状況であります。またただいまここに資料が参つておりますが、水稻の割当面積でも山口縣におきましては、農業面積の調査及び昨年の実績等を勘案いたしますると、村別に非常に食い違いがある。実際面積と割当面積とが非常に食い違つておるのか、ここに村別にきておりますので、後ほどごらんいただきたいと思います。従いまして、農林大臣があくまでも全國的な農業計画を立てるということは、これは不可能である。逆に村が立てそれから縣が立て、それを農林省がのむ。あるいはその計画はあまり農民本位である。國家を考えないといふような点で修正正直化していくことが最も適当であろう。また昨年の議会におきまして、この問題は各党の人がほとんど全般部といつてもよいほど言つたのであります。が、農業計画樹立が國が立てずに選に村から縣、縣から國といふうな形で思ひます。

明記しておりますように、政府が計画を立てます以前においては、あるいは中央農業調整審議会とか、あるいは道府県知事のあらかじめ意見を聽きましてから、主食の生産につきまして諸種の計画を立てるのであります。これによつてさらに地方において、そぞれの委員会がそれについて御意見を発表せられて、その結果においてまとめてお示しのような実事と相連する点であるならば、是正できる、かようになります。府は一方的に天降り的に、強権をしてやるということは、この法の明示されてゐるところによりまして矯正できる。私は思つております。

○井上委員長 田口君にちよつと申上げますが、あなたの質問は大分前人の質問と重複しておりますから、重複しないようにやつていただきたい。

○田口委員 中央農業調整委員会の地位成は政令に譲つてあります。その他については本法に盛つてありますが、私たちの考え方では、中央農業調整委員会が最も重要な役割をなすものである。これが政令に譲られるということは、非常に間違つておるのではないか。つてまたこの政令の内容、構想等をりたいと思います。

○井上委員長 それも重複しております。

○田口委員 中央農業調整委員会が問機関になつております。これがまた重要な問題であつて、大臣はここで整できる、従つて天降りにならない御答弁になつておりますが、これがまし詰問機関でないならば、大臣の御方には満足するものでありますか、こ

まつておらない限りにおいては、大臣の御答弁を信用することができ得ないものであります。従いましてこれを諮問機関から決議機関に改める意思がないか、どうかを承りたいと思ひます。

○永江國務大臣　この中央農業調整審議会につきましては、資料をお配りしてあると思いますが、これはお説のように決議機関ではないのであります。諮問機関であります。その構成メンバーにおきましては、生産農民の意見を十分代表し得る機関としてあるのであります。ただこれが決議機関としてあります。たゞこれが決議機関として委員会を、地方の委員会同様にもたはりますという御意見は一應ごもつともであります。すでに先ほどもお答弁をいたしましたように、本法の必要でありますことは非常な臨時的な処置として、私は、私どもは考えておるのであります。しかし、やはり民主的に申しまするならば村から順次計画が立てられて、そうして郡にあるいは縣に、そして國にして集まつたものを総合的にまとめ、いくつあるのであります。やはり民主的に申しまするなら、この行い方が、一番民主的でありますけれども、今日のいろいろな実情から申しまして、これらの機関は最後まで議決機関であり、決議機関であるといふことにしがたい実際の事情が主張されけれども、今日のいろいろな実情から申しまして、これらの機関は最後まで議決機関であり、決議機関であるといふことをおきいて、國がこれら知事の意旨にはあるのであります。個々の縣におきましても、公選された知事の立場においても、やはり主食の今日の操作の上において、國がこれら知事の意旨の決定を最後の決定としがたい事情がありますと同様に、全般的な生産ばかりか、どうか私どもが考えますときには、やはり中央の機関においてはある種の國家的なコントロールが必要である。

○田口委員 それから第五條は、市町村長は農家別の農業計画を定める。この定める場合の勘査事項が一から六まで書いてありますが、最も重要なものが落ちておるのはないか。それは肥料がどれだけ配給になるかということは、もちろん農林省の中央における計画案の中にはいるように書いてあります。が、農家においての肥料が五貫負担で配給になった場合と、六貫又配給につけた場合は、計画量が違ってくるのが当然であります。またその他の資材についても同様であります。従いましてこの勘査事項の中に何ゆえ農業生産がかつたのか、その理由を承りたいといたします。

現在五貫ならばこれだけはできるということは、生産計画上当然考えられなければならぬ。従つてこの第五條の中には、政府は農家のもらつた肥料その他生産資材を勘案することは絶対に必要である。従つてこの條文に入れなければ眞正の計画は立たないのではないかといふことは、私は伺つたのでありますて、決して八貫又配給しなければいかぬといふ意味ではなくして、ただ農家に渡つた肥料の数いかんによつてこの計画量に狂いがあるから配給されたものをやはり勘案してやらなければならぬ。その勘案事項の中に入れないのが間違つておる。入れる必要があるのでないか、こういう意見であります。

○永江國務大臣 御承知のように本法によつて行ひまする処置は、行政的な処置でありまして、これをすべてこれに附けいたしておりまする経済的なことを一切含めていゝことは、行政上の処置としておのずから限界がありますのであります。しかし本法の各條項の中に出でておりますように、政府としてはそれらの農業生産に必要な肥料その他農機具等につきましての責任を明らかにしておるのでありますて、ここに五條にその点を明示しなくても、相対的にはその点について政府が責任を負うておる、こういうふうに御了解願いたいのであります。

○田口委員 あとは議論になりますから、その問題はそれに止めますが、大臣にもう一つお伺いしたいことは、この法案はできるだけ自主的に農民に生産させる。そして合理的に供出させる

す。従つて主要食糧に関する生産計画を立てた後の土地は、自由に使つていないのでないかと考えます。従いまして事前割当を前提とするこの法案と第十條の規定とは趣意において矛盾しているのではないかと考えます。従いましておられるのでないかと考えます。十條があるため、この制度が根本的に変つた性格になつてしまつと思ひますので、私はこの十條は削除すべきであると考えるのであります。大臣はどう考えておられるか。これは事前割当に対しての制度、あるいは本法の制度と矛盾を感じないかどうか承りたいと思ひます。

つてこの條文のこの目的は、主要食糧を確保するためにも別に必要ないし、これがあることによつて非常に農民を奴隸化するおそれがあると考えますので、これは重要な問題として私はぜひ大臣の答弁を求めるのであります。

○永江國務大臣 一應御説はごもつとであります。が、やはり本法のねらつておりますところは、國全体の立場から個々の生産農民諸君の生産意欲を傷つけない限界におきまして、やはり生産の上においてもある種の抑制を加えるということになります。この点はあくまで自由な意思によりまして、その欲するところのものを生産農民諸君がつくるという事態なり情勢がわが國に実現いたさない限りにおきましては、かような処置によつて全体の計画の上において個々の生産者の意思を抑制するといふことが、やはり必要になつてはいたしめて、しかもその運用によつては生産者の個々の意思も十分に反映でき行政的に、官僚の一方的な方法によつてやらずに、ある種の法的な基礎をつくといふところに、本法の一つの目的があるのですから、従つて個々の條文については、その條文だけを御批判になればさよくな意見が一應は成り立つと思ひますけれども、國全体の立場から見ますと、今御心配になるような点についても、その地方地方における情勢については、その地方にありますこれらの委員会の実際の運営において、御心配になるような点は除去されれる、こう私は考えます。

○田口委員 今の御答弁では私は満足できない、たとえば主要食糧を確保す

ることが目的であつて、私の質問が
おわかりにならないのじやないかと思
いますが、この委員会によつて主要食
糧あるいは穀穀といふようなものを國
がまず割当て、縣が指示を受け、縣か
ら町村へいく。それがさいわいにして
町村のすべてがのんてしまふ、その通
りになつてさいわいに三者が同意意見に
なつたという場合には、主要食糧は確
保できるのだ。そこで主要食糧の面が
そういう体制になるからば、それ以外
のものの制限をする必要がどこにある
かというのが私の質問するところであ
りまして、決して私は農民だけの立場
とかいう考え方でなく、やはり國家の觀
点から農民にも自主性を與えて生産意
欲を振い立たせる。そうして生産増強
に向わせるという意味でありまして、
決して農家におべんちやらを使つてお
るだけではありません。従つてこれが
なくとも一般主要食糧が確保できる。
これがある意味において農家の生産意
欲をぶらせて、生産を減退させるお
それがあると私は考えたので質問した
のでありますて、決して農家だけのた
めでなく、國家的な観点から見ても、
この條文はいらないといふうに考
るのであって、大臣が國家的な考え方方
ではない。総合的にやればいいのだと
おつしやいますか、私も同感であります
す。ただこの條文があることによつて
生産意欲を非常に阻害し、自主性を抹
殺するという点において、この点は削
除が必要と私は思います。しかしその
後は意見になりますからその問題はこ
れで打切りたいと思います。

れに於するかという場合に、市町村長あるいは地方事務所長、あるいは知事になつてゐる。これが非民主的といふので、やはりこれを公選によつてやるべきではないか、あるいは委員の中から公選にやるべきではないかよりいふこととが、自由討議を聽きましても、本委員会においても、相當各派がこの問題を取り上げたが、本法案においてはそれらの意見は何ら触れられておらずに、從前通りにやはり官僚その他知事などをもつて當てておるということは少しもわれくの主張を入れていないと考えるのであります。この会長を委員の互選または公選にする意思はないかどうか、承りたいと思います。

ということになりますれば、國民の食べる万般にわたる食糧の確保でなければならない、かかるにこの食糧確保臨時措置法案としたか、ますそこからお伺いしたいと思います。

○永江國務大臣　その点は別に他意があつたわけではありませんが、この食糧確保臨時措置法案の内容を第一條で規定いたします際に、主食ということを規定したわけあります。

○佐々木(秀)委員　他意がないとおっしゃいますならば、看板と内容が違っていてはいけないのでありますから、これを主要食糧と書いても差支えがない、こういうお考えがありますかどうか。

○佐々木(秀)委員　その点は委員会で御審議の上、主要といふ字をつけなければいかぬというお考えでありますれば、私は別に強い意見をもつておるものではありません。

○佐々木(秀)委員　そういういたしますことは了解いたしました。しかして農林大臣は、國の主食の確保にあつては、常に生産者の氣持というものを十分把握しなければならないと思うのであります。今までの答弁を聽いておりますと、國家の実情から考えて、どうしても農民にはつくつてもらわなければならないのだと、一つの心構えがなければなりません。その一つの心構えがなければなりません。そういたしますと、つくつてもら

う、つくつでもらうということだけは申しますが、つくるためにはそのつくるための資金資材というものに對しては、責任を負わなければならぬと思います。この法案を見ましても、政府あるいは官吏というような、つくる方の立場にある人たちが何らその責任を感じないようと思われますが、その点の見解をお聽きしたいのです。

○永江國務大臣 その点は本法案を提出いたしました者として、十分に政府當局が負うべき責任は感じておるつもりであります。

○佐々木秀委員 責任を感じておるということになりますからね、この法案において第十條の規定に違反したもののについては、罰則を與えておるのであります。政府の官吏その他資金、資材を握つておるのは、御承知の通り今政府であり官吏であります。これだけの食糧を確保するためにはこれだけの資金が必要となる場合に、その期日までに資材あるいは肥料、資金等が間に合わない場合に、なぜそれを担当されておる係官に対する罰則の規定がないかという点を私は聞きたいのであります。

○井上委員長 その質問は重複しておると思います。

○永江國務大臣 この点は先ほどもちよつとお答えいたしましたように、行政措置の点におきまして、行政措置關係としての責任は別な方法において負うべきであります。水谷商工大臣が上げるのであります。水谷商工大臣が

半期の資金資材が、この十二月でなければ土炭の山に渡らないというような実情を、この間の予算委員会で答弁しておきましたが、どうですか。三月の第一回審議する何の理由もないではありませんか。そういうふうにあらんば、こうした法案を方的にわれくはただ農民にばかり事前割当をやる。これだけを出してもらわなければならぬというようなことは審議できないではありませんか。そういう点がありますので、もう一回金、資材に対しまして、この計画通りできるかどうかということだけは懸念を押しておかなければならぬと思します。

する御見解を伺えませんか。

○永江國務大臣 割当しました量は、今日のような食糧生産に必要な各種の資材の不足感であります際においては、当然農民諸君にかなりの負担をかけるわけであります。従いましてその負担をかけております以上、増産をされました分については、やはり獎励の意味におきましても、三倍で買上げるということは、食糧増産の上で政府としてとる一つの方法であるとかよう考へております。

○佐々木(秀)委員 米價をきめるにあたりまして、農民の声というものが一
つも反映していないのであります。た
とえば労働者の賃金ベースをきめるにあたつては、労働組合といふ組織化さ
れた團体のストライキあるいは行動が
ありますると、千八百円ベースが二千
九百二十円になり、二千九百二十円が
三千七百円になる。この三千七百円も
また労働政勢によつて近く五千二百円
になるのではないかと思われるであ
ります。そつすると、労働組合その他
の方面においては、実際に働いている
人たちの声によつてこの賃金ベースと
いうものが常に改訂されていくであ
ります。しかるに米價だけは、いわゆ
る農民の声といふものは一つも用いら
れずに、ただ單に政府の簡単なる考
え方、しかも机上の計算によつて、ある
いはまた七十品目のバリティ計算とい
うような觀念的な、しかも物價の変動
がありまするときに決定した價格にお
いて支拂われているというような状態
になつてゐることは、農林大臣もよく
御承知のはずだらうと思うのでありま
す。そういう点から考へて、今後今年
の米價をきめるにあたつて、農林大臣

○永江國務大臣 本年の米價につきましては大体どういう構想の下に米價をきめていくかということをお聴きしたいと思います。

○佐々木(秀)委員 バリティイ計算で米價をきめるということについては大体わかりました。しかばはバリティイ計算できめるにあたつても——私は昨年もこれに対しでは質問しているのであります、北海道のように年に一回しか米がそれない、もちろん二毛作は全然ございません。そうして土質から言いましても、あるいは氣候から言いましても、内地の半分以下というような土地がたくさんあるのであります。そういう土地の米價と、あるいは東北地方の米價と関西、四國といふような、年に同じ土地で二毛作、あるいは上手にやればほかのものもつて、三毛作といふような土地の米價が、全國一律であるということに対して、農林大臣はこれを妥当であるとお考えになつておられますか。

○永江國務大臣 その処置につきましては、やはり昨年やりました早場米獎励金等においてこれを適当に調節していきたい、こう考えております。

○佐々木(秀)委員 次には、やはり北海道の問題になりますが、北海道においては今なお実まさきが相当行われてゐるのみが要るのであります。こうしたことは、御承知の通り一反一斗五升などと一斗七、八升といふより多く多くの種

とが今なお行われておりますので、北海道いたしましては、なるべく早くこの苗付をしたいというのが農民一般の気持であります。しかるに苗付をするためにはそれに氣候が伴いますので、どうしても電熱温床とか温床栽培をやらなければならぬ。上川地方においては、昨年度二十四箇町村からそんばり温床栽培の資材を要求したのであります。ですが、割当てられたのが僅かに四箇町村であつたのであります。こうした二十四箇町村において温床栽培その他の資材を要求いたしましたが、四箇町村の割当しかなかつたということようなことは、一反歩当たり一斗何升も運び今日本でも、不経済であることはよくわかつてゐる所であります。北海道に対しても、不経済であることはよくわかつてゐる所であります。北洋では、肥料に対する考え方あるいは肥料について、特にのお考へがあるかどうかといふとをお聴きしたいのであります。

三倍以上で買上げをされることになります。まして、中小農はいくら努力しても、思ひのとおり買上げは絶対にならないと思ひます。農林大臣はこの点をどうお考へになりますか。

○永江國務大臣 私のお示しのよろづが行わぬように、といふ御意見には賛成であります。従つて本法の運営におきましては、反別であくまでやることのないことではないであります。その地区地区における委員会が、その地区に最も適切な運営によつてきめるのであります。ただ從来のように生産農民の中においても、人の前で自分の意思を明白に言い得る人と、しからざる人とのがりまして、自分の意思を明白に言ひ得ない者が、非常に損な立場に置かれるということのないように、できるだけ本人の意思を尊重するといふ建前で、本法を私どもは出しております。そういう面から申しまして、今北委員長のお話のような点は是正されると思つております。

○北委員 それではしさいにわたつてはまた農林事務当局に質問いたすことになります。いたしまして、質問を保留して本日はこれで私の質問を一應打切ります。

○井上委員長 午前の質疑はこれで一應止めまして、午後は二時から予算委員室で質疑を継続いたします。

これで休憩いたします。

午後零時四十五分休憩

○井上委員長 それでは午前に引続き会議を開きます。午前の質疑を継続いたします。小川原さん。

○小川原委員 局長にお尋ねしたいと

思うのであります。午前、大臣にお聞きしたが、大体は了承いたしましたが、この法律案を執筆なされたのは局長であつたと考へるのであります。そこでこの第一條をお書きになるときに、生産というと供出ということ、これをどういうことになつておりますから、くらの生産をあげて、いくらの供出をさせ、いつたならば、安定ができる。後の一章である安定がはかられる。一章はつくられぬはずであります。でありますから、生産者といふものは、どのくらいに人数を見たのであるか、または生産者と言わるものは何反止以上のものを生産者とするのであるか、あるいはこれにおきまして、肥料はどういうふうにしてやるか、あるいは農業はどうするか、農機具はどうするか、という計画表がなければならぬであります。一方で生産をあげさせようとなれば、その裏づけたるとこまでの品物を「一休」といふふうに配給して、あなた方の想定された数量を的確に出させるかどうか。一應案をつくられるときには、そういう計画表を、おくりにならなければ、この文書はできないと思うのでありますが、あなたが想定なされた原本なるところの基本文字をお尋ねいたしたいと思います。

ね百五十万町歩ないし百六十万町歩の間、また農家戸数等ももつばら実績によつておるのであります。米作農家が四百何十万戸というような事実に基づき、現状に即應して計画を立てておるのでありまして、ただそれだけ要るからといふようなことにしまして、現在の農業の生産力を考えず、それ以上の無謀な生産を予定するということは、われくはそういう事実に立脚した考え方をいたしておるのであります。もつとも長期の農業計画につきましては、今日の日本全体の経済事情がいろいろと変轉をし、予測しがたい状況にあります。これが、それについては一應——一應と言いますか、現に五箇年計画という、全体の経済計画の中ににおける食糧増産計画といふものを練つておるわけであります。もつともその前から計画はもつておりますが、それに関するけれども、具体的な措置についてでは現在審議を重ねつゝある、こういう事情であります。お尋ねになつました事柄について、十分なお答えにはならないと思いますけれども、以上お答えをいたします。

それであなたのお考へになつたようなふうにいきますかどうか。この点が私ども非常に一方的だと考へるのであります。この点はいかがですか。

○山添政府委員 この計画はもとよりベーバー・プランではないのであります。

して、全体國力の統合の上に立つて、石炭、電力等をどの程度に肥料増産のため集中して使うか。こういうよう

な具体的な問題であります。國力を勘

案いたしまして、食糧増産のために必

要な肥料、農業、農具につきましては、國力の許す限り最大の重点を置いて、この生産の確保をはかつておるわ

けであります。肥料についてはおそらく日本の全産業中、肥料ほど戦後回復率の高いものはございません。また農具にいたしましても鋼材等、昨年から見ますと本年の物資需給計画におきましては、割当量を倍増いたしております。また農業につきましても、若干不足なものはござりますけれども、大体稻あるいは麦というような主要食糧の病害虫を防除するのに必要な農薬を満たしております。

○小川原委員 そこで私のお尋ねして

施されまして、まったく計画生産とい

うものに乗り出してまいりまして、

政府の考へられておられるように私どもは生産ができないということを考へてお

るのであります。それはどういう点で

そういうことを考へるかと申します

と、政府はただ頭だけでこうやればよ

ろしい、ああやればよろしい。こうい

うふうに考へての立案であります。國民の方、農民の方ではそういうわけにはいりません。例を上げて申します

と、今まで農林省がいろいろな点に農民のすることは許しませんでしたが、しかし農民のやつた方からみますと、自然に農民の計画いたしましたものが、農林省の抑えておる以外に、平均いたしまして米を三割五分の増收をしておる。陸續において八割五分の増收をしておる。麦において五割八分の増收をしておる。小麦において五割

二分の増收をいたしておる。馬鈴薯に

おいて十二割三分の増收をいたしてお

る。甘藷において十五割一分の増收をいたしておる。これは品種を申し上げてもいいし、縣を申し上げてもよし

いが、こまかになりますから抜きにい

たしまして、こういう増産率をもつてお

るのあります。これは馬鈴薯をつ

くる上においても、さつまいもをつく

る上においても、全部今申しました品

物をつくる上において、農民が自主的

に考へて、自分の島はこれでいかなければならぬのだ、自分のたんぽはこの

品種でなければならぬのだ、この品種

をもつておるときには、計画があつて

もなくて、こういふうに私の方で

はもつていかなければならぬと言つ

て、農家は他の家と競争して、まつた

く自分の作物を自分の子供のようしか

わいがつて、そうして夜も寝ぬと、一

度先に起きてやるから、こういう自然

的生産意欲というものが起つてき

て、できたおのです。それを今まで

農林省が抑えてきた。農林省の計画だ

けが農業だというふうな考へ方であつ

て、こういう利益が上つておるのであ

りますが、どうぞ計画経済といふものは私

どもはこういう観点から比較してみま

して、とうてい上らないのだ。あなたの方の増産しようという意思は認めます。御努力も認めます。しかしまつた正反対の結果に陥るということを考えていますが、それは意見の相違と言えます。それまであります。そういう子供

を頼むければならない。

○山添政府委員 増産のためにいろいろ試験研究でありますとか、あるいは農家の優秀なる技術の普及でありますとか、いろいろ必要なことがござりますが、畢竟農家自身の自発的な創意、くふう、努力、そこに大きな力があるということは同感であります。

○山添政府委員 増産のためにはいろ

うな制度は、なるほど

あります。この事前割当の制度は、なるほど

國としての計画でございますけれども、これは個々の農家に対して隅から隅まで拘束をし、縛りつけるという趣

旨のものではないのであります。

主食糧に関する限り、この程度の生産と供出をしてもらいたいという國家の要請がある。その要請される数量はおむね現状に即しておるのであります。

て、むり負担をかけるわけではござ

いません。従つて個々の農家の經營内

容に立ち入つてみますれば、これだけ

主要食糧を生産し、その他各種の作

物をつくり、また土地を肥やすため

に開いた上で、末端におきましては割

度をもつて申しますれば、米、麦につ

いては、任意の超過供出をしていただ

きます場合には、公定價格の三倍で買

うことです。御了承願

うすれば一休農民はよろしいのだと

信しますが、一面信せられない。われわれの言ふことも聞いてもらわなければならぬ。作付になつておらぬ。ですからわたくしは一面あなたの方の言ふことを信つて、それを起していく。そうしてその結果はどうかというと、何にも

かと言つても、われわれは命令だから

土地であるからいけない。その次の次

地はこうこうだからこうしたらどう

はなくして、わずかの植林で、こうい

う土地であるからいけない。その次の次

地は親切に、この土地はいけません

よ。これはたくさん植林しておるので

あります。だからその土地については

かどの専門家であります。経済学者で

あります。また一かどの自然学者で

あります。だからその土地については

自分でよく知つておるものはない

のです。なんば農林省のそれが行つて

いるらしい人がおります。開発をしなけ

ればならないと言つて来られ、われわれ

をあげて申し上げます。開発をしなけ

ればならないと言つて來られ、われわれ

をあげて申し上げます。開発をしなけ

ればならないと言つて來られ、われわれ

をあげて申し上げます。開発をしなけ

ればならないと言つて來られ、われわれ

通りで、言葉については何も異論はないのですが、実際においてはな

いのであります。しかし農民のやつた方から見ていくと、農家と

いへん遠いがあるので、あなたがこ

こで御答弁された通り行つておるな

らば、われわれは何も心配いたしません。

政府のおつしやつた通りに皆やり

ますけれども、政府の役人といつても

いろいろの人がおります。これは一例

をあげて申し上げます。開発をしなけ

ればならないと言つて來られ、われわれ

の両方を考えなければなりませんが、社会科学の方から見ていくと、農家といふものは、自分の土地についてはいかどの専門家であります。経済学者であります。また一かどの自然学者であります。だからその土地については自分がよく知つておるものはないのです。なんば農林省のそれが行つてあるからいふのが、私どもが行つて言おうが、それはいかぬのです。そこでこの農業の意欲といふもの向上するためには、一体どうするかと云ふんであります。そこで政府の案を見ると、奨励と

いうことがあります。その奨励法といふのは一体どういう奨励をしていくか

に大きな食違があるると思ひますか

とされるのであるか、この点を承認な

ければ、あなたの考へになつておる

こと、農民のやつておることと非常

に大きな食違があるると思ひますか

ければ、あなたの考へになつておる

ことと、農民のやつておることと非常

に大きな食違があるると思ひますか

から、現在の米の値段の三倍の想

そのものを手に入れることでさえもはとんど國家の費用で保障されており、運轉資金、原料等、ことごとく國家の保障によるということに近いくらいのことが行われておるのであります。それに從事する労働者に対しても特殊な施設が行われておるような次第でございますが、にもかかわらずこれらの部面については、一つも生産責任制度の確立はないでござります。今日まで一つもございません。生産責任制度のない統制計画經濟といふものは、底のないつるべで水を汲むようなものであつて、傾斜生産計画をやるものならば、必ずそれに対して生産責任制度を確立しなければならない、といふことは、これはどこから見てもわかりきつたことであります。が、傾斜生産をやりながら、そつちの方面については生産責任制度の確立はございません。但し農村にだけ特に生産責任制度を確立しなければならぬ他のものと異なつたる特殊なる事情については、いかなる基本的事情がございましょうか。その点を伺います。

りでありますて、國全体といたしまして、必要とする部面に対してもはそれを制御をいたして、またその制度としてはそこに一種の責任制を伴つておる。こういう考え方をいたしておるのであります。特に農家のみについて片手落ちな政策をとるということは頭を考えておりません。私どもの考え方によりますと、この供出に関する一種の責任制でございますが、元來供出をしてもらわなければならぬという事実があり、ここに前提がある。その義務をいかに合理的に果してもらうかというのがこの法案の規定いたしているところであります。さように御承知をお願いしたいと思います。

○綱島委員 そこで伺います。他の傾斜生産部面についてはそれへ、生産責任が負はれておるという話でござりますが、私の承知しているところでは、そういうことは一つもかいと思ひます。たとえば石炭鉱業にしても、どれだけ掘らなければ監獄にやるとか、どれだけ出してこなければこの山についてはどういう处罚をするとか、いやゆる供出違反のものは一つもございません。私の存じているところでは、今までのお話のようなどとは法制の上は「一つも現われておらない」と思ひますが、何とかそういう規定がどこかにありますようか。

○山添政府委員 予定の生産に達しなければ处罚をすると、いふ規定はございません。しかしながら生産の成績が悪いものはその次から資材等の配給を減らされるのでありますて、そうすれば結局事業は立つていかないのです。これは業者の立場からいえは、現在の事情においては所要の資金、資材

さえもらえば生産ができる。それをおかに多くもらうかということが、現実に申しまして業者の立場であり、努力の目標であろうと思います。成績が悪ければその資材がもらえないのです。

○綱島委員 もしそういうことがほんとうでありますれば、農村においても、たくさん出せば肥料をやる。出す、出されは農村の勝手ということにならういうことになりますか。農民だけをどういうわけで別な考え方をなさるのですか。

○山添政府委員 農民の方において供出責任を負うということは、昭和十六年の食糧管理法制定、もつとさかのぼります当時からいたしている点であります。この事柄は、現在でもいわば統制經濟の延長でありまして、足りない食糧を集荷し、配給し、價格もすすべての物價につり合ふがごとき公定制度をとつているこの状況のもとにおきましては、こういう制度が必要だということは、これはいろいろ申さなくて済むわかりのことと思うのであります。

○綱島委員 ただいままで、戰時中にそういう法制があつたからやるのだとさう御主張のようでございますが、戰時中にもういうことがあつたから、これはあらためてやるのはないから、妥当でなくとも、ちつとも妥当性を欠かないという議論は、議論にならぬと思います。

そこで、さらに私は申し上げておきたいのでありますがあたえれば肥料会社等におきましても、今日硫安の製造について、十二貫一俵でも、おそらく原價は六、七百円のものでございましょうが、どこでもやみ庫出しで五千

五、六百田はいたしております。それが相当數量出しているのであります。もし原料をもらわなければ生産ができませんから、やみ肥料などといふものがあるはずはない。こういう御議論ならば、それは大きな間違いでありますて、どこの製造工場でもやみで相当部分を流しておることは、もう天下公認の事実であります。これは傾斜生産ですから、やつていないのでない。生産だからよけいやつておる。石炭でも横流しをいたしておる。それがただいま經濟検査廳などをつくらねばならぬという理由の一つに書き上げられておるようであります。そういうようなことが實際に行われておるのであります。そういうやみ流しが肥料等にたくさん起る理由は一体どういうことか。理由ですか。ただいまの御説明と相反するようでござりますが、その点に対するお考えはどういうことでございましょうか。

また國家から所要の資材を配当されていふのにかかるわらず、それに対して構造流しをする現象があるのは、どういう理由によるがといふお尋ねでございまます。この点につきましては、嚴重なる取締りをいたしてゐる所以あります。なるほど風評といたしましては、お詫びになりましたよなことをよく伺うのでありますけれども、私どもはそうう信しておられません。これは相當嚴重に取締りをいたしております。しかし、中にそういうことをよく伺うのでありますけれども、私どもはそうう場合がないわけでもございません。ときどきは上つてまいります。それらの原因を申しますれば、これはおのずかず、やはり價格が高い、また經營上労務者の方の更生施設といふような事柄が、何からられるならば、その前に御用意を願わなければならぬ。もちろんその点は政府も考えておる、この法案にもそういう意味があると言われるかもしませんが、必要な点として、大体要約して三点を私どもは考えておるのであります。

ば、ウエートとかパリティの目標になる品物の決定だとか、目標物件の決定だとかいう点で、その数字は非常に変更されてまいるようではあります。それらの点について、生産者と團体交渉権と申しましようか、農民の協同組合が價格決定に対する妥当な発言権を有するような制度を確立する御意思はないのでありますか、どうでありますか。

○山添政府委員 バリティ計算の内容につきましては、これはいろ／＼研究をされる余地があると思うのであります。それらに関連して農民團体等において研究をされ、いろ／＼それらの意見について申し出になることはきわめて結構でございます。この法案には中央農業調整審議会というものが設けられることになつておりますが、それらの機関におきまして、やはり價格というようなものが論議されると思います。もとより價格の決定そのものが、ある直接の利害關係を有する團体もしくは委員会と協議をして、意見がまとまらなければきまらぬ、こういうことです。ではむろんいかぬと思いますが、十分互いに研究なし、意見を聽く占いらることは当然行わるものと考えております。

○網島委員 ただいまの点について私は、ただ役所に御意見を申し上げるとのことだけでは、私はほとんど何ら意味がないとは申し上げませんが、実際意味がないということになると思ふのであります。それでは大体意見はその程度で打切つて、政府の御意見は別に伺わないことにいたしまして、こちらの意見だけを申し上げておきます。

産については第二点でございます。農業生
産について直接関係のある肥料でござ
いますとか、農機具とか農家具、その
他のものの製造配給等について、農村
の經濟と関連性をもつた機構の上に、
これらの製造及び配給を確立していく
という制度を確立いたさなければ、ど
うしても農村のこれから増産はでき
ないと思うのであります。その理由と
いたしましては、わが國の農村といふ
ものが、國際的に見て非常に不利益な
いろいろの條件を備えておるというこ
とが、最も大きな理由でござりますし、
殊に今後の國際事情から見まして、わ
が國が、この戦後の世界的農業生産の
欠乏いたしております特殊の事情の場
合を除き、多少世界が農業生産につい
て當態を回復してまいりました状態の
ことを想像いたしますとき、日本の農
村に恐慌が起ることはほとんど疑いな
まして、それにはどうしても農村とい
うものが割合にそつのない、經濟上、
いろいろなロスのない、つまり搾取を
最も受けない、農村自身の經濟が健全
な線の上に立つていくという條件を確
立するのでなければ、農村が立つてい
けないのである。だからといって、こ
の國際事情で日本農村の生産品だけを
特殊な関税で保護するというようなこ
とをいたしましたならば、それこそ世
界の通商互恵方針に影響せられて、日
本の農業生産品というものが非常な高
率課税を受けるということになれば、
これまた國民經濟に及ぼす影響は重大
でございますので、こういう点等から
勘案いたしまして、農村の生産費をな

るべく廉價に、便利にやつしていくといふに、運用面において改めていただかなければならぬ。國会においては、こういうことについて完全なできる限りの努力を傾注してもらわなければ、民族の独立というものが非常におぼつかない。軍備をもたない民族が食糧をもたらすということになれば、民族の運命はかかるべきものであつて、そこで私どもが考えておることは、日本の食糧生産ということは、民族の実質上の独立性を確保する上において重大なる案件と思うのでありますから、この線に觸れる限り、当該の役所においては特別なる御考慮を願わなければならぬ。これはかつての軍部等が、朝鮮に二箇節團を増設しなければならぬといふことで、内閣の解散を何回もやつたということと、それに匹敵する以上の重大なる問題でござりますので、この点については特に深甚なる御考慮を煩わさなければならぬと思ふ。特にこの農村における食糧生産の確保をなさるためには、こういう線に対する御考慮を願わなければならぬし、その意味においては、この肥料の製造などが商工省の行政に一任されておつて、その配給を農民はもつてこられて、下請職員の手によっては、非常に縁の遠い關係になつております。この点に対する當局のお考えはいかがでござりますか。

ならば、将来に向つて人口増加があるにかかわらず自給度を高めていくといふことは、今お話をなりましたような大きな観点からも必要だと私ども考えております。

その次に農村との関連においての肥料の生産ないし配給。これは肥料に限らぬのでありますようが、そういう態勢を確立する必要があるという御意見に関しては、今日の化学肥料工業等は非常に厖大な資本とまた特殊な技術を要するものであります、これらを何らか農村の團体が經營しますとか、あるいは農村の資本を参加せしめるといいましても、これはなかなかできないことだらうと思つております。むしろかような近代的な工業は、それ自身として國內的にも國際的にも競争の立場に立つて發展をしていく。そうして可及的にコストを下げる。これは今のことではございませんが、まあそういう方向にいくべきでなかろうか。ただ配給に関しましては、もとよりこれは農業團体が相当の勢力をもつて配給するということですが、過去の経験から見ましても望ましいことであります。さればどうぞ一方に特別の保護を加へられるというわけではございません。同じく商人道の活用と、平等の立脚地には立ちますけれども、同時に農民の自覚によりまして、どちらがよりよくサービスができるかということに帰着するわけであります。経費が安い、あるいは敏活、確実な、合理的な配給をいたしますためには、相当農民團体に任務があるということは当然だと思うのであります。

の他いろいろの問題がござりますことは、多分御承知と思いますが、それらはことごとく農村の状態に對して非常に背馳した線で行われておるのであります。実は特殊なる技能があるゆえに、もしくは世界的競争をしておるがゆえに、ということで、いろいろのロスが起つておるのでではなくて、農村と遊離いたる点で、復金の特別なる融資を受けたりして、ついこの間までは火薬製造会社であったものが、ただ一部分を変えて肥料会社になつて、そうして便乗して、今度はまた某省と結託していろいろなつまらぬことをするということから起つておるので、私どもはこういう線が解決いたしたならば、肥料などはもつとずっと安くできると思う。実際を申しますと、戦争前の設備よりもかえつて戦後の方が設備が進んでおるにもかかわらず、生産は三分の一に及ばない。從業員などを調べてみますれば、おそらく戦時に匹敵する從業員数がいる。生産は三分の一にも及ばない。マッカーサーは、國家の要請で肥料原料輸入をしなければならぬものなら、肥料原料二百万トンくらい輸入してもよいという意向を漏らされておると聞いておりますが、そういうことがあるにかかわらず、今日のごとく肥料原料品の輸入にも及ばないほどの生産しかないのであります。こういう点ではまったく農村と肥料生産とが遊離していく。ただ單に通り一遍の自由競争が大切だと、特殊の技術が要るといふことよりも、もつと大切な基本的な線を考えいただきたいのであります。

それから第三点は農民生活確保の点であります。これについては、この法案をお出しになるについては、この法案の中にもうしても織りこんでいただかなければならぬ。これは委員の皆さんにどうしても御了承を願わなければならぬことは、もしこの法案を通過するならば、この法案の中に保有米優先確保の規定をどうしても織りこまなければならぬ。実際から申しますと、農村においては、政令を見れば保有米を割いて出す理由はない、従つて還元米ということはあるわけではないのでありますけれども、實際は農村ではみを出しておる。たまご、どうかした者がやみをやつたり、保有米をもつておつたりして、進駐軍が来て、たれかが縛られていつたというようなことがあれば、もう村中がおびえてしまつて、なくともよそから借りて出すというふうなことで、私どもが保有米といふものは優先的なものだと言つても信じない。ほくらがそういう演説をして帰ると、あとから警察の者が来て、網島代議士が付出阻害の演説をやつたそうじやないかと、あつちこつち聞聞いて歩く。そうすると網島に禍いがかかつてはいかぬというので、網島は決してそういうことは言つていないと、みな借りて出してしまつ。こういう実情でありますので、どうしてもこれは積極的にわかるように明文化してしまわなければ、農民はそれを確保するだけの実際の知識をもたないのであります。昔、本郷の元富士小学校に遊ります。昔、本郷の元富士小学校に遊んでおつたために「乗つてはいけません」というはり紙を片かなで出してお

て死んだことがあります。そこで損害賠償で訴えた。一審も二審も、管理者が適当な管理をしたから損害賠償にはならないということでありましたが、大審院はそういう子供の場合にはやはり紙くらいいではやめない。それをやはり紙だけしておいたのでは管理者の義務違法反であるということで、東京市が負けて二万円の損害賠償をしたという事件を、私どもが担当したことがあります。そういうように、百姓は子供のようないなものである。政令を見ればわかるのですが、決して百姓は見ないのでありますから、それは利益にはならない。もしこれをやるとするならば、優先確保の規定を、二重になろうが三重になろうがかまわぬ、第一條でも何でもかまわぬから、はつきり前書きにでも挿入しなければ、この法案を通すことは絶対まかりならぬ。もしそうでなかつたならば、これは百姓の実情を知らないものであります。この点当局はどういう御意見ですか。

しようか、それについては農林省においては別段御用意がないのでございま
れば、これを法律としてお出しになる
ような御意思はございませんか。どう
か、私どもとしてはそらしなければ、
政令でただやつていただくことは判断
ができないので、実はこの委員会の組織
とか運行とかいうようなことは、農
民に直接非常な影響がありますので、
この点に対する御意見を伺いたいと思
うのであります。

○山添政府委員 政令についてござい
ますのは、中央の審議会だけでござ
まして、それについての政令の要綱のよ
うなものは、今参考資料として差し上げ
てございます。それにつきましてい
ろいろ御意見がござりますれば承りま
して、さらに適切な案にいたしたいと
考えております。

○鯛島委員 終りました。

○井上委員長 佐瀬さん。

○佐瀬委員 政府委員にお尋ねしな
い。まず第一点は、本法律は附則によ
りまして、施行期間を昭和二十六年三
月三十一日限りと規定されておりま
す。その理由をひとつ明確に承りたい
と思います。

○山添政府委員 かくのごとき制度の
必要な期間といいまするのは、結局
供出制度の必要な存続期間であるとい
うことばももちろんござりますが、こ
れは必ずしも的確に予測はできませ
ん。昨年の國会におきましては、臨時
立法ということで一年ということで用
したのであります。一年じやおか
いじやないかというお話をございま
たので、今年は大体の見当をつけま

○佐瀬委員 何か食糧事情の見透しか
か、あるいは國土立地計画とか、產業
計画とかといったような科学的な根拠と
いうものが全然ないのかどうか。この際は
つきりとその点を承りたい。單純な
な、その程度がよからうといふような
ことではなく、何か農林当局において、
責任をもつてこの期間を設置されたと
いう理由を、一應明らかにしておく必
要があるのでないかと思う。

○佐瀬委員 農省は他方において土地改革を重大な國策として現に遂行されておるのであります。この土地改革と食糧確保という問題は一貫性を持つべき必要と、またその可能性があるよう考へますが、その点についていかような顧慮が拂われたか、この際承つておきたいと思います。

○山添政府委員 農地改革の目的の一つとして、食糧増産、農業生産を高めるということをねらつておることは、今までないのです。しかししながらその事柄が具体的にこの法案と直接の関係があるというわけでもございません。農地改革によりまする結果は農業者を自作農にして生産意欲を高めらしむるというところにあるのです。りますが、これは長い目で見た食糧供給に於いては絶対に必要なものであります。何と申しましても供出が相当重視されるべきことは、緊急的にも必要でございますが、さればと申しますて、この事前割当を中心とする法典と、何か具体的にこれ／＼の点が問題であるといふわけでもないのであります。

〔175〕

す。しかし現在の状態のもとにおいて、一應顧慮されることは、土地改革と相並んで、その生産諸條件が明確にされたならば、その上に立つて食糧及びその対策が系統的に相当明確にされ得ると思うのでありますか、そういう観点のもとに本法案を考えた場合に、先ほど申しましたように、單に感じ方がからいつてこの昭和二十六年三月末といふうに限定することが、まことに根拠のない、よりどころのないもののよう考へるのであります。しかしそれは一應の意見としておいて、ここで念を押してお尋ねしておきたいのは、これは二十六年三月限りで、廢止されるのが、あるいは事情によつては、なお將來かような法律を繼續して施行する意図があるになるかどうかという点だけを簡単にお答え願いたいと思います。

大臣であることは申すまでもございません。肥料、農薬、農機具の配給の計画につきましては——配給と申しますが、これは生産が基礎であります。そしてそつ生産計画なるものは、安否本部においてこれを立てます。それに対しては担当省たる商工省、また中央官廳たる農林省が協力をし、かつ農業委員会をいたすのであります。府県以下の段階になりますと、それは法律の上に、おいて終局の責任は知事、また市町村長は自分が受けの意見ということではないわけで、それは農業調整委員会の議決を要する。言いかえますと、その議決をする権限が実体的にはものをおきめていく。これが、その点は解釈論として残しておこうことにして、次にお伺いしたいのは、第十條と第十一條と憲法の関係についてあります。この第十條の作付制限といふことと、第十一條の農業用施設等の徵用と申してもいいようなこの措置とが、一体憲法の保障しておる私有財産権の原則と抵触しないかどうかといふ問題であります。御承知のように憲法第二十九條において、全面的に財産権の不可侵權を保障しておるのであります。これは實質的にもまったく憲法第二十九條に反するような結果を生ずるといふことが懸念されるのであります。これに対する政府の御所見を明らかにされたいと思います。

○山添政府委員 財産権の内容は憲法の中で公共の福祉に従うようにきめることになつておるわけであります。そこでこのようすに土地につきましては、その土地を他の食糧作物その他に使用することはちつとも差支えないのであります。しかしながら、第十九條の関係はひつきよう土地利用をする場合には制限をするという結果になるわけであります。しかしながら、その点においては関係があることが多いのであります。たとえばへ理窟にならぬがもしれませんが、建築について許可制度がある、これは資材の面から当然のことであると思いますが、自分は金をもつてゐるのに金が自由に使えないのが、こういうような理窟を言ふ人があります。結局これは公益のために、公共の福祉のために財産権の内容が制限を受けるということはあるわけであります。ただそのため損失をこうむらしめる、その制限があるために特別の損失をこうむらしめるということでありますれば、当然國が補償義務を伴うべきであります。その補償義務とあつて、先般本委員が第一條を問題にせられました。それについてはもより一定の必要な事項を指示するのでござりますが、それによつて不当の損失をこうむらせるといふことは指示のし放しではこれは明らかにできないことでございます。そういうような事柄につきましては、元來に対して当事者が不服があれば地方長委員会の方で必要な指示をする、それ第十九條の規定の適用につきましては、慎重を期しておるのでござります。

官の方にも言つていける。そういうことを聞いた上で、最後に必要があれば地方長官が指示をするということについて、初めて一種の強制力をもつ、その前にも道徳的拘束力はありますけれども、罰則等の問題に発展するのはどういう最終段階においてであります。十分運用について慎重を期して、るわけであります。

○佐藤委員 公共の福祉のために個人の権利が制限を受けるというのは憲法も明らかにしておる点であります。それには何人も異議のないことです。ただ問題は、さような名前のものに個人の神聖な権利の内容が制約されるといふことにあるのであります。戦時中は公益優先の原則のもとに、これは今の言葉で言えば、まさに公共の福祉というものと掲げておるところは同じであります。公益優先・私益に先んじて公益が尊重されなければならぬというので、國家総動員法その他きわめて独断的な、專断的な法律が多々行われたことは、終戦直後その廢止の命令によつて明らかにされたように、何人も疑はないのであります。つまりさようなことが今度は公共の福祉といふ看板のもとに、立法の上においてある、いは行政の面において行わればしないか、殊に私どもの懸念するのは、いわゆる官僚統制の面からそういうことが濫用されやしないかということを、政治的に國民のために深く憂えておるのあります。さような立場から本法案をながめてみますと、やはり憲法の精神によつて生産意欲が高揚されるかど

うか疑わしいということが、いろんな点から見られるという御意見の開陳があつたようではあります、私も実際の経済問題として、さようなことが十分懸念されると思うのですが、同時に法的な見地から見ましても、憲法の保障する個人の権利の尊重の建前から見て、民主主義下においてはやはりこの法案は逆行するのではないかということを全体的に感ぜられるのであります。そこで私は今申しましたように第十條及び第十一條を具体的に取上げてみて、その疑いの存するところを明らかにしたわけであります。政府委員の御説明のように、これが單に公正の福祉に合致するがゆえに憲法違反ではない、あるいはまた運用の上において十分性をつけるから憲法違反ではないといふようなお考へであるならば、これはしごくわれへくの納得のいかない説明であると言わざるを得ないのであります。それから政府委員の御説明の中に、第十一條に基く措置については保障的な考え方もあるようになつたのであります、これは憲法も規定しておりますように、もし公共の福祉のためにかような立法が必要であるとするならば、これは相当な保障を與えなければならぬということは、土地調整法等においてもすでにその範が示されております。しかるその土地調整法の運用において、今日相當な保障を與えていいないという事柄を根拠にして、憲法違反なりとする訴訟が全國的に提起されておることは、農林当局においても十分御承知のことと思うのですが、私はこの問題は、本法においてもやはり起る可能性があるのでないかということを懸念するのであります。

が、その点に対するお見透しはどうであるかということを承つておきたいと思います。

でも、第十條に違反した者についてでは、二万円以下の罰金に処するというふうに、かなりこの種の法規としては強

す。同時にこの指示によつて、かよくなな指示を受ける人に損害を與えると考へていないのであります。たとえば

しかもその指示に反するならば罰罰もつてこれに服せしめるということ士ら規定しておる強行規定であります。

○山県政府委員　日本の農村においては、考へになつておるか。この点を明らかにして質問を終りたいと思います。

さいますが、この運用については、前提としていたしまして機業協同組合等の活動、すなわち協同法によるところの生産の増進、またはいろんな生産の障害を除くための事柄を考えておるのである

どうかえつて生産機能の
えんではないと考えるのであります
が、それは一應の意見として止めてお
きます。

○佐藤栄貞 その拂うといふのはたれ
ておる。それを皆の人に使わせる。それには当然必要とする額を拂うのであります。

の説明のようないかん料金の支拂いをもつて解決していくといふ考え方であるなど、この法律の中にはそれがどういううらやましいものとに、どう支拂うかということ

発達せしめなければならぬ。今度のことは、同組合の法制で全然自由ということになりました。これは結構だと思うで、その線に沿つて共同事業を進め

協同組合としての協同組合の活動ということを考えております。その協同組合の活動をやります場合に、ある場合において、必要があればその事柄を権威づけよう。こういう考え方をいたしております。

條の保障的な措置に関する点に引もどして、この際明らかにしておきたいのであります。が、いやしくもさよなみ共の用に供するという目的のために個人の施設用具つまり私有物に制限を加えるということであるならば、これは当然憲法の保障としておる相当の補償

○山添政府委員 るですか。
やりまして、これ／＼の人の持つて
るのを皆に使わせてやつたらどうか。
その料金はこれ／＼だ。こういふわけは
でありまして、必要な事項を指示する
ことができる。これは農業生産に関し

して妥当である。単にそれを当事者として指示の内容として任せることと云ふことは事足らないのです。しかも必ず繰返しますけれども、この指示に即するならば、刑罰を科せられるといふことは強行規定であるということを、政府においても念頭に置いて、立法的措置を

けるといふような制度も、法制上に
つておくということは、その協同を安
めるということに対し、やはり役
立つといふ考え方をもつてゐるわけで
あります。

○井上委員長 最後に成瀬君が一
点聞かたいそですから、許します。

するという運営方針でないという御意見になるのでありますようか。

償をいかに與えるか。つまりそれがどういう算定のもとに、どういう手続がどもとで行うかということを、私は明確に法律の上に規定しておく必要があるのではないかと考へるのであります。

ますが、それらのことを一々明確に規定に規定するということも不可能であります。またこれを地元の市町村の調整委員会において必要と認めたときにやるのであります。それはおのずかに

今までの、重ねてその点について昭
和政府委員　確なお答えを求めておきたいと思
いますので、重ねてその点について昭
和政府委員　そこで刑罰までござ
りますのにつきましては、慎重なる立
場をとらなければならぬと存じます。
昭和政府委員　そこで刑罰までござ
りますのにつきましては、慎重なる立
場をとらなければならぬと存じます。

すと、この第十二條第四項の命令に違反した場合には五千円以下の罰金に処するというふうに、刑事制裁をもつて強制するよう規定はできておるのであります。が、それはいかなる意味をもつもので

かの戦時経済立法の中でも、私権制限の徴用的な規定が多々あつたのであります。が、常にその独裁的なおいの醜いからたる戦時法規の中에서도、そういうふうな場合には明確な補償の規定を設けておつたのであります。しかるこ

○佐瀬委員 私どもは農村の電化であることは幾々比て、うようなことと理解してあります。

扱いをいたすよう規定をいたしてあるのであります。一方的に地方長官からその指示に従えといふような命令があるわけじやありません。
○佐藤義員 もう一点最後に伺います
が、いつたい農民を萎縮させるよう

○山森政府委員 私が申しましたのは、協同的な活動を実体といたしておる。それに対していこじな人があつて協同しないというような場合は、その協同活動に権威をつける、強制力をもたせらる、こういうことを申したのであります。そういうことが事実に合致しましておるわけであります。

の法案においては、一箇條もその点に触れていないということは、きわめいた思想的におもしろくないばかりでなく、立法的、技術的に見ても非常に拙い構造なものであると言わざるを得ないのです。これに対する政府の考え方を承つておきたいと思います。

○山添政府委員 第十一條に開述べたまして、政府は如何補償するといふ問題であります。これに対する政府の考え方の方はもつておらないのであります。

しておるのであります。さようなことが実現の運びに至れば相当農業用施設として重要な利用価値のあるものが出でてくるのであります。それを他の者のために共同の利用に供するということであるならば、それはただいま政府委員の引用された程度の料金かなんとか支拂で事が済むというような軽いものではなくつていくであろうと考えます。そこで一方においては

内容をもつた法律が、しかも前に申ましたように、罰則を設けているところにおいて、私はこの法律の立法的をはたして達成し得るかどうかと、う点を疑わざるを得ないのであります。むしろかような刑罰的な規定は除してしまつたらどうかというふうに考へるのであります。政府委員の方では、立案当時さうなお考へはなつたのか。また將來についてはどう

府に対しまして、二十二年度における米の供出に對しては、かくかくのことあるべしという一應の結論をつけまして、そらじて指示したのであります。政府はその線に従いまして、昨年食糧調整法なるものが上程されてまいりましたが、諸般の情勢がこれを通過するに至らなかつたのであります。そのときにおきましては、相當議論を重ねましたが、それらの議論の中で、その

農林委員會圖錄 第二十一號 昭和二十三年七月一日

三

案の内容におきまして不備とせられるものを政府は改めて、この食糧確保臨時指揮法の中に盛込んでまいりました。昨年と比べてみますと、相当進歩的な案になつておるといふことは、われわれも認めるところであります。すなわち農民が多年要望するところの責任生産制をとること、あるいはまた増産意欲の高進をはかるということ、また国民全体の食糧の確保をするということ、いさぎ地におきまして、原則的に講じて、農民が安心して納得いく方法によつて、食糧の確保をはかつていい法によって、食糧の確保をはかるといふこと、もう一つは、昨年來相当の期間、政府は基本的な供出の法律をもつていて、私がこれに対しまして賛成の意を表明したたために、食糧管理法等のそれらの法律によつて、食糧確保のために事前割当等の措置をいたしたものでありますが、いろいろの見地からいたしまして、日本政府特に日本の農林省が、食糧の確保のために、供出に対して農民の納得いくような方法を講ぜられないような傾きがある。従つてこれがために、國家全体の食糧確保のために遺憾な点があるというようなお考えであったかどうかしりませんが、司令部においては、全國各地に食糧の供出に協力の方々を派遣いたしまして、各縣においては各町村一名ないし二名は必ず一箇所に集めまして、世界の食糧事情、日本における食糧事情の詳細な説明があり、農民に協力方を指示いたして、農民またこれに協力いたしてまなり方は、日本の國內における食糧生産に関する限り、日本の民主的な立

場において、官民一致の立場においてその責任を果す能力がないために、司令部の御やつかいになるというような印象を農民に與えておることは、はなはだ遺憾であります。またいろいろ、そういう基本的な法律がないために、あらこちらに供出の割当等についてのいかがわしい、嘆かわしいことも起つた次第であります。この際こういう法律案が生れたということは、われくは基本的に歓迎しなければならない、こう考えるのであります。しかしながら、まだ第一條より第三十條にわたる間の各條にわたりて目を通してもありますと、部分的に修正すべき点があるのあります。そういう修正すべき点については、すでにあらゆるわれわれの同僚によりまして指摘されておりますので、この際屋上屋を架するよう方質問はいたしませんが、私どもは政府に対してお尋ね申し上げたいのは、増産と食糧確保、責任生産といふ見地から、この食糧確保臨時措置法において意図としておる面積を確保することができるかどうか、地力調査をなすことができるかどうか、別に單行法等の制定によつてなすべきではなからうかなど、この法律をもつてはたしてできるのであるかどうか、別に單行法等の制定によつてなすべきではなからうかなど、いふような考えをもつのであります。現在いかに公平なる割当をいたしていいこうとしても、數十万町歩浮かかれたといつましても、そこにやみの產物が存在するということであつては、公平なる割当ができるないということは、もちろんのことでありますし、また地力においても、いわゆる甘土を一尺もこしらえまして、普通の者の二倍もとするような篤農家があり、また惰情

○井上委員長 簡単に願います。

○成瀬委員 甘土もこしらえることをしないで、そういうよな点において、じつはいうよな努力をして収穫いたしておる点を考えて、その地力を決定するについては、何かの基準がなくてはならない、こう考えられますが、こういふような技術的な面について、面積の確保、地力調査等の方面についての具體的な方法を考えていただきたい。またもう一つは、金融その他のいろいろの点については、われくが言うまでもありませんが、殊に農民に対しては木材價格の決定その他諸般の情勢からして、すでに十数年間農機具の價格といふものは、急激に暴騰いたしておる。元來米價を基準として、農村におけるところの農業用必需資材というものは決定されているにかかわらず、そういうものを無視いたしまして、一方的に暴騰を続けておるよな現状でありますし、またその品質においても、粗悪なもののが市井に氾濫いたしておるのであります。こらう農機具に対する農民の利益の擁護の立場から、どうもここに法令的な措置が行われていな、ようと考えておるのであります。この点に開しまして、農林省は諸般の情勢から、農機具の價格關係について発言をして、農機具の價格關係について発動をしたことがあるが、またそれらに対しても、相当監視的な行動をとったかどうかということを疑うのであります。マル公の價格がかえつてやりまして、この問題に関する限り、ぜひ政府の所信を聞きたい。これは一例であります。木材が今春價格改訂になつても、マル公の價格がかえつてやりますが、本材が今春價格改訂にひ價格より高いといふ状態であります。

て、また現在においてもやはりそういうような立場をとつておりますが、政府がこれはいろ／＼戰災地その他の復興のために木材が必要であるということにおいで、その実情をよく把握しておられないためにマルクの木を販賣しておられるために、これがやみよりかえつて高いという現象が示しておる。こういうことが農機具の価格に対しても適用されるとするならば、これらの損害はただひとり農民が背負うのみであるということを考えた上で、これらに対する政府のお考えを承りたい。

また今日食糧問題に対しましては、二つの流れによつて農村において相繼つておる。なぜならば、いわゆる農耕の全人口の約二割程度を占めております富農階級、それから七、八割を占めるところの貧農の層の立場、これらは立場において供出額的に対しまして、暗闇が続けられておることは事実であります。この貧農の立場においては、保有米をとるがために、あらゆる苦難をいたしておる。また富農の場合にはましては、政府のとるところの農地物價格政策なるものが不合理なるために、再生産に対するところのそれが保障されおらない。こういうような立場からいたしまして、供出の面にそれが深刻に現われておるのであります。私どもは、富農の人こそ供出に對して莫大なるところの負担を背負つておる人たちでありまして、またこれらの人たちが増産の方々によつて、供出の面に對してぐらゝ問題が生じてゐる所であります。これらの貧農、富

農の問題をよく理解をされて、公平なる食糧の確保をこの法律の中においこ見出していくかなければならぬと考えています。ほかにもまだ／＼あります、大体これららの点について政府の公平なる御意見を承りたいと思うのであります。

○山添政府委員 面積でありますか、地力に関する調査に関しては、この春一應のことはいたしたのであります、が、かお今後継続してやつていきたい。それに関する法的基礎としては、この法律第二十八條に入れました。しかしながら将来非常に予算をもつて、一時に画期的な方法でやるというようなことがきまりますれば、それはその際にまた立法措置を講じなければならぬと考えております。

農機具についていろいろお述べになりましたが、確かに品質の点また價格の点、いろいろ問題はあるうと思ひます。これもしかしだんく供給が豊富になるに従つて改善されておるになります。今後ともに努力していく必要があります。現在商工省の方に生産は移つてしまして、農林省はもっぱら配給とすることに建前上なっておりますけれども、その生産等につきましても、農林省としては技術的な方面から密接な協力をいたしておるのであります。以後ともにその方面に最善の力をいたしていきたいと考えております。

それから農家の階層別の事柄についてまして、いろいろ御意見がございましたが、これは農村において現にお話をようあるのであります。ぜひともこの民主的な農地調整委員等によりまして、公平なる割当をするというこ

によつて、すべての人が公正妥当に取扱われる。そしてそれ／＼の條件と努力に應じて經濟を安定せしめ、また生産を發展せしむるようなふうに、成瀬委員等におかれましても、十分その御指導に御盡力いただきたいと思ひます。

○井上委員長 今日はこの程度で散会をいたしたいと思ひます。明日午前十時からさらに委員会を開きまして、本法案に対する態度をきめることにいたします。大体この会は現在まで二十二人質疑をいたしました。約五日間かかっております。相當詳細にわたりまして、本法案に対してはあらゆる角度から検討が加えられ、かつて各党の間においては、それ／＼それらの意見をまとめられまして、修正すべきところは修正する、あるいはまた政府側に対し、それ／＼要求すべきところは要求するという態度がすでにきまつてきておりましよから、できれば明日午前中に質疑を終了いたしまして、午後討論をいたしたいといつもりでありますから、さよ／＼ひとつ御了承願いたい、会期もあともう二日くらいしかありませんので、ぜひ一つ御協力を願いたい。

これにて散会いたします。

午後四時四十二分散会

(第一類 第九号)

昭和二十三年十月十四日印刷

昭和二十三年十月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局

(七二八)